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李克強憶知青歲月 曾開「逃荒證」

外企落地蓋章逾百 促設滬自貿區
內地媒體報道，4日至11日，李克強分別參加了政
協經濟、農業界聯組和人大5個代表團的討論審議。
在政協經濟、農業界別聯組會上，上海市人民政府參
事室主任王新奎委員剛開始發言，李克強就笑着認起
了「老朋友」。交談中，李克強回憶，一年前在長三
角地區調研時，一位企業負責人告訴他，一些跨國企
業想在上海開設研發、銷售、物流中心，結果發現需
要在北京、上海蓋100多個章，時間長，尋租的空間
也多了，「我們當時下決心設立上海自貿區，不只是
為了通關便利，更是考慮怎樣推進行政體制改革。這
也就是去年一再進行的簡政放權。」
這場討論中，李克強還回憶起了自己的「知青」歲
月。「當年我在安徽鳳陽插隊，當過生產隊的『頭
兒』，也當過大隊支部書記。」他說，「當時我每天
起得很早、睡得很晚，生產隊每個人的生產任務，這
個人插秧、那個人挑擔子，都安排得無一遺漏。」但

即便是這樣，村裡人還是吃不飽。李克強回憶說，生
產隊缺糧嚴重的時候，他甚至需要拿大隊的公章，給
村裡的婦女兒童開「逃春荒」的證明。
後來，承包制一推開，農民有了種田自主權，

溫飽問題幾年內就解決了。回想當年，李克強感
歎，「過去30年的經驗證明，改革確實是最大的
紅利，因為它調動了千千萬萬人的積極性，激發了
市場的活力，也釋放了社會的創造力。」

立「軍令狀」 減貧千萬人口
參加人大山西團討論時，李克強收到代表的一份「禮

物」：來自大同棚戶居民的5張新舊照片：曾經受到
李克強關心的同煤沉陷區治理和棚戶區改造工程已經

全部完工，如今30萬棚戶區居民已經全部住上了新
樓房。當得知以前一家5口擠在30平小屋的棚戶區居
民柴友亮住進了新樓房時，李克強稱：「我們的工作
說到底，就是為了讓人民過上好日子」。
而參加青海團討論時，李克強也着重談了改善

貧困人口生活問題。他並對旁聽審議的國家扶貧辦
主任劉永富說，「如果會上審議通過了《政府工作
報告》，那減貧1,000萬人就是我們立下的『軍令
狀』，我們必須要拍着胸脯保證完成。」
據悉，參加討論和審議時，李克強對每位代表

委員的發言都做了回應，並不忘提醒參會的各部委
負責人，「能採納的要盡量採納」，強調「代表、
委員的建議要做到：件件有回應、件件有落實。」

粵人代：改革是科技系統「防腐」良藥
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「兩會」已近尾聲，會議最大
的熱點是什麼？

盤點3日政協開幕至今林林總總
的熱門話題，反壟斷、反腐敗、反
恐怖這「三反」可當之無愧地當
選。近兩周，會場內外，拆掉政府
設置的「鐵籠子」、打破國有企業

市場壟斷的呼聲震耳欲聾；嚴懲腐官打「大老虎」
的態度空前一致；昆明「3．1」暴恐事件後，舉
國哀傷而憤怒，反恐被迅即寫入「兩高」報告。

「第一反」是新一輪改革能否「激發市場活力
內生動力」的試金石。近來，傳統國有金融機構
與民營網絡金融工具之間的博弈烽火連天，於今
塵埃落定。李克強總理的政府工作報告第一次載
明：「促進互聯網金融健康發展。穩步推進由民
間資本發起設立中小型銀行等金融機構，引導民
間資本參股、投資金融機構及融資中介服務機構。」
兩會期間，面對餘額寶、支付寶等為代表的網絡
金融工具的強勁挑戰，掌控傳統金融機構的代表
委員大佬對其合力絞殺，口誅筆伐，折射出反壟
斷路程的艱難。可以說，這場反壟斷與壟斷之爭
還不是歡慶勝利的時候。

兩會中，反腐敗問題最受普羅大眾關注。「打
虎英雄」王岐山兩會上仍然強勢冷峻，他的一記
記重拳重新喚醒了民眾對政府的信心。政協發言
人一句「你懂的」，含蓄透露出「盡在不言中」
的重大反腐信息。兩會上，習近平再次給官員們
念了一道「緊箍咒」：嚴以修身、嚴以用權、嚴
以律己，謀事要實、創業要實、做人要實。讓人
似乎看到風清月明的希望。

兩會前夕的昆明，鮮花和綠草被突如其來的恐襲事件染上血
污，反恐前沿一下子從遙遠的新疆拉到你我面前。中國崛起，
暴力恐怖活動也進入活躍期，反恐成為每個公民必須直面的問
題。在大會堂的集體默哀，凝聚着全體中國人的悲傷和憤怒。
「兩高」報告誓言，建設「平安中國」，將反恐防暴列入國家
要務。有什麼能比自己國民的人身安全更重要的呢？

在「三反」的同時，我們更要旗幟鮮明地「三要」：要公
平公正的自由市場經濟、要清正廉潔的黨風政風、要安居樂
業的社會環境。誠如習近平所倡導的，
「改革就是要從人民群眾最期盼的領域
改起」，「三反」恰是題中應有之義！
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香港文匯報訊（兩會報道組 郭若溪）「科技腐
敗主要出在科研項目申報和經費投入體制上，因此
必須從體制上『動刀子』。」全國人大代表、廣東
省科技廳廳長黃寧生表示，深化科技體制改革，建
立分權制衡、權責統一、科學合理、公開透明的制
度流程，是標本兼治的根本手段。
黃寧生認為，從內部來說，原先科研項目審批

權力集中在個別部門的情況，容易滋生腐敗；從外
部來說，過度依賴行政化的科技管理手段滯後。

推「陽光再造行動」
據黃寧生介紹，廣東在發生科技系統腐敗「窩案」
後，推進「陽光再造行動」。去年下半年以來，廣東
科技部門着手調整完善內部處室的職能定位，把科研

項目的規劃、評審、監督等環節拆分到不同的部門負
責，建立起權力分置、相互監督的行政審批流程，有
助於堵住制度上的漏洞。同時，積極發揮市場配置資
源的作用，探索建立主要由市場決定技術創新項目和
經費分配、評價成果的機制，凡是市場和企業能做的
都交給市場和企業，科技行政管理減少對具體項目、
技術和產品的參與和干預。
黃寧生提出，還應推動科技專項投入全流程公

開，杜絕暗箱操作。

香港文匯報訊（兩會報道組 記者 王玨）
全國兩會期間，國務院總理李克強共參加了
人大、政協七個團組的討論審議，參會代
表、委員轉述，討論中李克強「一直很專注
地傾聽」，並不時語調輕鬆地開玩笑、「講
故事」、慰問「老朋友」。據稱，他還回憶
青年時期下鄉插隊的經歷，透露曾因缺糧給
村裡婦孺開過「逃春荒」證明。

■李克強 3
月9日下午
參加江西代
表團審議，
代表給總理
遞上江西的
畫冊，李克
強 接 在 手
中，仔細翻
閱。
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參加團組討論審議 強調建議需件件有回應


